

Arbeitsmaterialien für Lehrkräfte

Kreative Ideen und Konzepte inkl. fertig ausgearbeiteter Materialien und Kopiervorlagen für einen lehrplangemäßen und innovativen Unterricht

Thema: Sozialkunde/Politik, Ausgabe: 27

Titel: (Alp-)Traum Fußball-WM: Katar 2022 (15 S.)

Produktinweis zur »Kreativen Ideenbörse Sekundarstufe«

Dieser Beitrag ist Teil einer Print-Ausgabe aus der »Kreativen Ideenbörse Sekundarstufe« der Mediengruppe Oberfranken – Fachverlage GmbH & Co. KG*. Den Verweis auf die jeweilige Originalquelle finden Sie in der Fußzeile des Beitrags.

- ▶ Alle Beiträge dieser Ausgabe finden Sie [hier](#).

Seit über 15 Jahren entwickeln erfahrene Pädagoginnen und Pädagogen kreative Ideen und Konzepte inkl. sofort einsetzbarer Unterrichtsverläufe und Materialien für verschiedene Reihen der Ideenbörse.

- ▶ Informationen zu den Print-Ausgaben finden Sie [hier](#).

* Ausgaben bis zum Jahr 2015 erschienen bei OLZOG Verlag GmbH, München

Beitrag bestellen

- ▶ Klicken Sie auf die Schaltfläche **Dokument bestellen** am oberen Seitenrand.
- ▶ Alternativ finden Sie eine Volltextsuche unter www.eDidact.de/sekundarstufe.

Piktogramme

In den Beiträgen werden – je nach Fachbereich und Thema – unterschiedliche Piktogramme verwendet. Eine Übersicht der verwendeten Piktogramme finden Sie [hier](#).

Nutzungsbedingungen

Die Arbeitsmaterialien dürfen nur persönlich für Ihre eigenen Zwecke genutzt und nicht an Dritte weitergegeben bzw. Dritten zugänglich gemacht werden. Sie sind berechtigt, für Ihren eigenen Bedarf Fotokopien in Klassensatzstärke zu ziehen bzw. Ausdrucke zu erstellen. Jede gewerbliche Weitergabe oder Veröffentlichung der Arbeitsmaterialien ist unzulässig.

- ▶ Die vollständigen Nutzungsbedingungen finden Sie [hier](#).

Haben Sie noch Fragen? Gerne hilft Ihnen unser Kundenservice weiter:

[Kontaktformular](#) | ✉ Mail: service@eDidact.de

✉ Post: Mediengruppe Oberfranken – Fachverlage GmbH & Co. KG
E.-C.-Baumann-Straße 5 | 95326 Kulmbach

☎ Tel.: +49 (0)9221 / 949-204 | 📠 Fax: +49 (0)9221 / 949-377

<http://www.eDidact.de> | <https://www.bildung.mgo-fachverlage.de>

5.20 (Alp-)Traum Fußball-WM: Katar 2022*Wolfgang Sinz***Kompetenzen und Unterrichtsinhalte:**

Die Schüler sollen

- ◆ Anspruch und Wirklichkeit des Golfstaates Katar kritisch hinterfragen,
- ◆ erkennen, dass die Menschenrechte in einem der reichsten Länder der Welt nicht den Maßstäben der Weltgemeinschaft entsprechen,
- ◆ sich mit den Hintergründen der Vergabe der Fußball-WM 2022 nach Katar durch die FIFA beschäftigen,
- ◆ sich Gedanken machen, an welche Kriterien die Vergabe von Großveranstaltungen wie die Olympischen Spiele oder die Fußball-WM gebunden werden sollten,
- ◆ die katastrophalen Lebensbedingungen der Gastarbeiter in Katar beschreiben können,
- ◆ die Gründe diskutieren, die Menschen dazu bewegen, ihre Heimat zu verlassen.

Didaktisch-methodischer Ablauf	Inhalte und Materialien (M und MW)
<p>I. Anspruch und Wirklichkeit</p> <p>Als Einstieg dient eine Folie mit Bildern zur Vergabe der Fußball-WM 2022 nach Katar. Auf diese Weise lässt sich der Wissensstand der Schüler ermitteln.</p> <p>Wie sich Katar der Welt präsentiert, dokumentiert ein Auszug aus der Internetpräsenz der Botschaft in Deutschland.</p> <p>Ein anderes Bild von Katar zeichnet ein Artikel von Amnesty International.</p>	<p>→ Die FIFA hat entschieden/MW1 (Folienvorlage)</p> <p>→ Katar stellt sich vor/M2 (Internetseite)</p> <p>→ Amnesty International über Katar/M3a und b (Text)</p>
<p>II. Die Bedeutung Katars</p> <p>Durch die Analyse und den Vergleich zweier Statistiken können die Schüler erkennen, dass der winzige Golfstaat Katar für die Erdöl- und vor allem für die Erdgasversorgung der Welt von großer Bedeutung ist.</p> <p>Auf der anderen Seite ist Katar wie kein anderes Land auf Migranten aus aller Welt angewiesen.</p>	<p>→ Öl- und Gasreserven weltweit/MW4 (Statistik)</p> <p>→ Migranten weltweit/MW5 (Statistik)</p>

5.20

(Alp-)Traum Fußball-WM: Katar 2022**Teil 5: Wirtschaft**

<p>III. Die Lage der Arbeitsmigranten</p> <p>Als die teilweise katastrophale Situation der Arbeitsmigranten in Katar bekannt wurde, sahen viele die FIFA in der Pflicht, einzugreifen.</p> <p>Zur Vertiefung macht ein weiterer Text deutlich, warum so viele Arbeitsmigranten nach Katar kommen.</p>	<p>→ 44 oder eher 4.000 tote Arbeiter in Katar?/M6 (Zeitungsartikel)</p> <p>→ Nepalesische Migranten in Katar: Verrotten, verkauft, entrechtet/M7a und b (Bericht)</p>
<p>IV. Die Vergabe der Fußball-WM nach Katar</p> <p>Ein Vergleich zwischen dem Deutschen Fußball-Bund (DFB) und dem Fußballverband Katars sowie eine Übersicht über die gigantischen Pläne für Stadionneubauten lassen die Schüler die Dimensionen dieser Fußball-WM erkennen.</p> <p>Schon kurz nach Vergabe der Fußball-WM 2022 nach Katar wurden Korruptionsvorwürfe laut, die bis heute nicht verstummt sind.</p> <p>Abschließend soll im Klassenplenum über die Kriterien für die Vergabe sportlicher Großveranstaltungen diskutiert werden.</p>	<p>→ Katar – ein „Fußballzweig“/MW8 (Statistik, Karte)</p> <p>→ WM-Alptraum Katar: Das irre Votum/M9a und b (Zeitungsartikel)</p>

Autor: Wolfgang Sinz, Studiendirektor, geb. 1967, studierte Politologie, Geschichte und katholische Religion an der Universität Freiburg. Er ist seit 1996 im Schuldienst des Landes Baden-Württemberg und unterrichtet derzeit die Fächer Gemeinschaftskunde, Wirtschaft, Geschichte und katholische Religion am Gymnasium Neuenbürg. Seit 2010 ist er Fachleiter für Gemeinschaftskunde und Wirtschaft am Staatlichen Seminar für Didaktik und Lehrerbildung (Gymnasien) in Karlsruhe. Zusammen mit Ulrike Seitz gibt er die Ideenbörse Sozialkunde/Politik heraus.

Teil 5: Wirtschaft**Anmerkungen zum Thema:**

Obwohl in Katar weniger Fußballer registriert sind als im Saarland, erhielt der winzige Wüstenstaat den **Zuschlag für die Fußball-WM 2022**. Die Mitbewerber USA, Südkorea, Japan und Australien gingen leer aus.

Katar präsentiert sich als weltoffener, toleranter und **aufstrebender Wüstenstaat**, seine **Erdöl- und Erdgasvorräte** gehören zu den größten überhaupt. In kaum einem anderen Land sind aber die **Gegensätze zwischen Arm und Reich** deutlicher erkennbar als dort. Katar weist den weltweit **höchsten Migrantenanteil** an der Bevölkerung auf.

Im September 2013 veröffentlichte der „Guardian“ einen Bericht über die **unmenschlichen Arbeitsbedingungen von Arbeitsmigranten** in Katar. Die **Verletzung elementarer Menschenrechte** wird nicht nur von Amnesty International angeprangert.

Obwohl diese Missstände schon lange bekannt sind, suchen jedes Jahr tausende Arbeitsmigranten ihr Heil in Ländern wie Katar. Die ausweglose Lage in ihren Heimatländern lässt sie auf **kriminelle Arbeitsvermittlungsagenturen** hereinfliegen.

Die Vergabe eines der größten Sportevents weltweit an ein Land wie Katar, das kaum zwei Millionen Einwohner aufweist, war von Anfang an heftig umstritten. War **Korruption** im Spiel, haben sich **einflussreiche Politiker** wie der frühere französische Staatspräsident Sarkozy für Katar eingesetzt, damit als Gegenleistung wirtschaftlich lukrative Geschäfte abgeschlossen werden konnten? Kann eine Fußball-WM unter diesen nicht nur klimatisch problematischen Verhältnissen überhaupt stattfinden? Das alles sind Fragen, auf die es vor 2022 hoffentlich eine Antwort geben wird.